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1. 針對訴訟程序進行之旁聽心得（例如開庭時間安排、獨任或合議庭、問案與答辯方

式態度、爭點討論、流程等）： 

  這次聽了兩庭都是言詞辯論庭，兩庭都獨任庭同一位法官。其中第一場非常的精彩

刺激，而第二場就是反差的無聊平淡，也難怪到了第二場較無用武之地的「通譯大哥」

就不住的點頭、點頭再驚醒。先從開庭時間說起，為什麼法院不能白天休息，傍晚再開

始開庭呢？有什麼特別的考量嗎？用在大白天上班上課時間，如果又 delay 到了話，真

的是一大半天都會無法上班上課。另外現在我國的司法制度多是採「併行審理」而非「集

中審理」，所以一個案子每一次就處理一些部分(比如說準備程序、言詞辯論)，下一次才

審判或是調解，每一次都可能會個幾個禮拜，這樣或許有可同時進行的好處，且當事人

對於證據、基礎事實也可能比較充沛，但我覺得缺點也很多，比如說法官每幾個禮拜再

審到這個案子又要再複習一次發生了甚麼事，或是離訴之事發當時已越來越久遠，很多

事實已經會越來越模糊，沒有集中審理較不能很全面專心的看一個案子、好好的判定審

理，我國目前不選用集中審理的理由為何呢？ 

  我所旁聽的第一庭的原告好激動，連原告的律師也好激動，還說出了「法官如果這

樣你還判他們(南山人壽)贏，你只是在告訴社會大眾，善良無辜的老百姓就是活該倒

楣！」原告也說出了類似的話「法官如果判他們贏齁，就是告訴我們以後我們買保險廳

推銷員在講的時候齁，一定要擺錄音器拉，不然騙死了也沒有證據死了活該！」，原告

的太太在旁也指著被告代理人(南山人壽)怒斥「你們這些人這種公司怎麼可以這麼沒有

天良！這麼敗類！這樣欺負善良無知的老百姓！根本就是奸商！…」，情緒的字眼多於

證據的提出，且對方當事人在辯稱的同時一直以不屑的眼神對之冷嘲熱諷。但是在這個

案子中我也真正發現一些訴訟上的不公，因為老百姓跟大企業真的呈現資訊不對等的狀

態，他們怎麼說都很容易讓百姓們無知道的相信，我們也不常會想到隨時去留證錄音留

下證據，但在訴訟程序裡，證據卻是唯一能說話的東西，法官如果真的較偏向百姓(非

大企業)一點完全不行嗎？或是利用職權(如闡明權)多介入一點是否也會有違法律或引

起更多爭議呢…？ 



  此案的爭議點在於：原告認為南山人壽(被告)的業務員利用了老百姓資訊不對等的

狀況做了不實的推銷(投資型保險)，以致於讓他們砸了大筆錢投一個不划算的保險，且

三番兩次的安慰欺騙原告，但是南山人壽辯稱原告只是因為投保失利不服氣所以才想以

訴訟為之。而法官認為原告已是多年的投保客，沒有道理這麼容易被欺騙，但是原告聲

稱他雖然買過很多保險，但投資型保險真的是第一次算是新手，因此是真的被欺騙，只

是業務員不承認最關鍵的部分也是死無對證，只有其他較無強烈證明力的證據輔佐，因

此我認為法官對這個案子應該也很難審理判決。還有在過程中我有一些不懂的地方，因

為這個案子好像也有上刑事庭，原告好像有問法官某項證據證詞是否可以請法官直接去

刑事庭那裏調過來，但是法官說不行，是甚麼程序上的問題呢？民事訴訟與刑事訴訟的

所調查出的供詞證據或是最後的判決可以相輔照嗎？ 

  最後是在訴訟進行過程中，把法庭的門關起來是不是有甚麼絕對的代表性？例如即

表示本庭不得旁聽？因為在地院有法庭與法庭還有走道之間距很小，外面的講話聲或是

躁動都可能很直接的影響到法庭內的肅靜，像是我聽得這一場，被告在抗辯時，外面的

聲音嚴重影響到庭內，這樣不但很容易情緒思緒受影響，也妨礙了法庭的秩序，是否此

種情況也不得關門呢？ 

 

2. 針對法庭人員之旁聽心得（例如當事人、律師、法官、書記官、法警、通譯、庭務

員等）： 

  本案法官可能因為連續開太多庭，到後來越接近傍晚的案件，就越來越沒有耐心，

常常皺眉頭，口氣不是很好，但是講話的口調及用詞都還算是具職業道德及口吻，不至

於讓當事人感到壓力或是不悅。且在此次旁聽過程中，我認為法官真的要很鐵面無私…

這真的是很不容易，不得受自身價值的偏向所影響，也不得被當事人的情緒所左右，儘

管心裡認同也要公正的請當事人提出證據。另外法官要懂的真的很多，訴訟案件中的專

有名詞也很多，老師上課有提及的專任法庭或法官我認為是很有必要的，法官如果不分

專業的話，很可能會因為不夠深入了解訴訟的爭論點為何或是癥結點在哪裡，而判決的

不夠精確，或是事前花很多時間理解案情，浪費訴訟資源。 

  此庭的書記官有點兩光，長得很漂亮，但是感覺是新人，打字慢到我都不禁覺得我

可能都打得比他快，以往認為應該是書記官配合當事人或是證人的言詞及頻率，但結果

不然，第一庭因為當事人太激動一直辯論發狠，情緒非常激動，書記官根本沒有打下他

們的說詞(可能也是因為他們情緒字眼太多，不宜做供詞或證據)，而第二場有很多證人

輪番供證，想要流暢的敘述一事實都非常的困難，因為書記官打字太慢又一直打錯，且

證人很像是在念稿給書記官打，如果我是證人恐怕都會忘記我下一句想要講甚麼了！且

我認為他的專業素質還不夠，還不能自己區分出甚麼該記下來，對訴訟審理是有價值意

義的、而甚麼是可以省略的都還需要法官不時的提醒，且這位書記官很容易分心，很常

會看旁觀席、或是看門外發呆，法官要他記東西講了好幾遍他才回神意識到法官在跟他

說話！書記官的位置有一定要在前面背對法官嗎？我認為如果在法官對面就是旁觀席



的前面的話會更好，可以直接注視法官較能專注於法庭中的每一個人，更精確的記下該

記的辯稱及供詞等，也較不容易發呆分心或受旁觀席影響。 

  至於通譯的情況在上一題有稍微提到，通譯的薪水高嗎？總覺得天下哪有這麼好賺

的工作…。 

 

3. 其他旁聽心得（例如法庭設施、便民程序等）： 

法庭設施：書記官為什麼一定要背對法官呢？有特別的安排原因嗎？我認為書記官的位

置可以設在庭後，這樣書記官就可以隨時注意在場的每一個人且更能專心較不會受旁聽

的人干擾！ 

便民程序：整個審判的過程都還算流暢，不至於讓人不理解，也都有旁聽席。但是張貼

在法庭外面的資料(現在是哪一庭？當事人為誰？審判是否結束或正在進行？)更新我覺

得還不夠，我們都進去聽了 3 分鐘才搞清楚現在是哪一庭，因為外頭的張貼尚未更新！ 

法庭外的椅子好像有點少，且廁所冷氣很強但是法庭外的走道卻很悶熱…。 

 


